
據央視報道，河北省青縣是一個重要的養
羊基地，每年大約出欄70萬隻羊。為了

增加瘦肉率，青縣部分養殖戶在飼料中添加了
「瘦肉精」，以獲得更高收益，且這種做法已
有10年。對此，農業農村部、河北省以及滄州
市均已採取措施，北京、天津、上海、河南、
廣州等多地紛紛排查來自青縣的羊肉。
據悉，「瘦肉精」能夠促進瘦肉生長，主

要包括鹽酸克侖特羅、萊克多胺、沙丁胺醇
等腎上腺素受體激動劑。豬、牛、羊等攝入
「瘦肉精」後能加速生長、提高瘦肉率，但
使用「瘦肉精」後會在動物組織內形成殘
留，消費者食用後直接危害人體健康。

去年對肉及肉製品投訴量增逾兩倍
中國早在2002年就已經嚴禁「瘦肉精」作為
獸藥和飼料添加劑，但卻屢禁不止，相關報道

時常見諸報端。去年，湖南、山東、江蘇等地
曾通報過「瘦肉精」事件。除此之外，今年2
月，哈爾濱檢查出冷鮮肉商店的豬肝磺胺類
（總量）超標。3月南昌檢測出唐人神麻辣香腸
含有禁用獸藥等問題。中國消費者協會數據顯
示，去年消費者對肉及肉製品相關受理投訴量
同比增長超過兩倍。
業內人士稱，「瘦肉精羊肉」事件主要原因是

近兩年肉產品價格高企，養殖戶無底線追求高利
益所致。從產業發展角度看，當地缺少規模性的
大企業引導組織，進而導致品牌意識薄弱。

專家：當地管理水平差
中國肉類協會副會長高觀表示，青縣出現

「瘦肉精」羊肉的情況主要是管理水平差，
包括當地的監管部門，以及相關責任主體的
管理能力有限，導致出現了部分地區出現

「瘦肉精」的問題。
中國食品產業分析師朱丹蓬表示，從監管

角度看，違法的處罰力度遠遠未能令違法企
業感到切膚之痛，建議對違法企業處以重
罰。「如果一個大型企業因為食品安全被查
得傾家蕩產，震懾力就會非常大。」

業者：若合理養殖 瘦肉率亦高
「使用『瘦肉精』的目的是為了增加瘦肉出肉

率，而合理的養殖方式一樣可以達到效果。」作
為北京冬奧會羊肉定點採購基地，河北省唐縣某
養殖場負責人馬先生表示。
「前期主要餵玉米糝、豆粕、羔羊顆粒以及

花生秸稈，保證前期營養。兩個月後主要餵玉
米、豆粕、花生秸稈及花生餅，每三天加一定
量玉米，確保羊有充足的曬太陽時間和足夠的
活動量，這樣的羊長大後瘦肉率很高。」
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瘦肉精羊賣 年
專家籲懲罰升級
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「瘦肉精」是國家明令禁止在飼料和動物飲用水
中使用的藥品，也是市場監管部門重點打擊的對
象，但多年來仍屢禁不止，並且在部分地方還相當
嚴重。

涉事企喊冤 然鐵證如山
然而，與以往被點名企業迅速發表悔過聲明、公

布下一步整改措施相反的是，涉事企業河北天一肉業
有限公司第一反應是為自己喊冤，並信誓旦旦地稱，
「沒有宰『瘦肉精』的羊」「滄州檢疫部門的人都
『住』我們家。如果造謠的話，我們也要起訴的」。

但該企業矢口否認並不讓人信服，從當地養殖戶
對陌生人三緘其口，到央視記者對天一肉聯廠當天屠
宰的羊肉進行「瘦肉精」快速檢測結果呈陽性，再到
一些商販不在市場內銷售羊肉而在附近貨車上交易，
如果沒有添加「瘦肉精」，遮掩的到底是什麼？

為何10年監管形同虛設？
食品安全問題牽一髮而動全身，在堅持「四個最

嚴」守護「舌尖安全」的語境下，「瘦肉精羊」事件
再次戳中公眾的敏感神經。10年左右的時間裏，青縣
每年出欄70多萬隻羊，有多少被餵了「瘦肉精」？到
底流向了多少地方？為何10年內監管形同虛設？

種種細節顯示，青縣「瘦肉精羊」事件背後藏着一
條涵蓋從羊圈到餐桌的完整黑色產業鏈，在該鏈條
中，當地監管部門所扮演的角色令人疑惑，監管部門
一直嚴查違規添加「瘦肉精」行為，但養殖戶又能通
過各種渠道得到消息提前應對，在銷售過程中弄幾隻
不餵藥的「綠色羊」應付檢查即可「一路綠燈」。究
竟是誰在為違禁使用「瘦肉精」的養殖戶通風報信？
背後到底有多少「保護傘」？相關部門應順藤摸瓜，
從養殖、運輸和屠宰全鏈條進行排查，徹底切斷畸形
利益鏈。

民以食為天 須徹底整治
此次「瘦肉精羊」案件可能會對當地的肉羊養殖

屠宰產業造成重創，但從長遠看，這也是行業洗心
革面、涅槃重生的契機。民以食為天，落實「四個
最嚴」要求決不能打折扣、走形式，必須盡快查明
真相並嚴加懲處，徹底整治，以刮骨療毒的決心完
善監管體制和制度，守牢食品安全每一道底線。

●香港文匯報記者 任芳頡
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香港文匯報訊 據新華社報道，「2021中國種子
大會暨南繁硅谷論壇」昨日在三亞召開。最高人民
法院副院長賀小榮在大會致辭時表示，當前我國種
業已進入以自主創新為驅動力的新發展階段，最高
人民法院將在年內出台一部新的審理植物新品種權
案件司法解釋，嚴格依法保護種業自主創新。

加大植物新品種司法保護
賀小榮說，人民法院將與有關部門推動形成嚴

格依法保護知識產權的更強合力，並將加大植物
新品種司法保護作為重點領域。
一是進一步明確植物新品種裁判規則。最高人

民法院將在廣泛聽取業界、有關部門和專家學者
意見基礎上，在年內出台一部新的審理植物新品
種權案件司法解釋，進一步統一司法裁判尺度、
加大司法保護力度。
二是進一步促進植物新品種行政執法標準和司

法裁判標準統一。人民法院將加強與行政主管部
門的溝通協調，開展機制性的人才交流和業務培
訓，完善植物新品種鑒定機制，健全行政執法和
司法銜接機制，不斷創新中國特色植物新品種保
護制度。
三是進一步發揮專門人民法院特色優勢。最高

人民法院將指導海南自由貿易港知識產權法院充

分發揮自由貿易港政策優勢，探索積累更多的實
踐經驗，進一步加大對「南繁硅谷」種業知識產
權的司法保護，從源頭上增強種業自主創新的內
生驅動力。
賀小榮說，過去二十多年人民法院不斷提高植

物新品種審判水平，為種業自主創新提供有力司
法保障。1997年《中華人民共和國植物新品種保
護條例》施行以來，人民法院植物新品種審判從
無到有、由弱變強，各級法院審理了一大批植物
新品種案件。最高人民法院還先後發布了兩個植
物新品種審判司法解釋和3件指導性案例，明確
了一系列裁判規則。

香港文匯報訊 據新華社報道，針對日前多家電商平台售
賣藏羚羊絨披肩，標價高達數十萬元（人民幣，下同）的網
上傳言，國家林草局野生動植物保護司副司長萬自明昨日
說，調查顯示這一傳言不實。
萬自明說，國家林草局野生動植物保護司與有關方面聯手
展開了全網調查。所謂「藏羚羊絨」不是真正的藏羚羊絨，
而是產於尼泊爾和印度的高品質山羊絨製品，網上售賣最貴
達到五六萬元。此外，網上某些賣家直播視頻中顯示的藏羚
羊圖片，只是為了吸引買家而進行的誤導。
國家林草局野生動植物保護司已將調查結果通報國家市場
監管總局，商請對相關網店發布虛假廣告的行為進行查處。

國家林草局：
網售藏羚羊絨披肩傳言不實

香港文匯報訊（記者 郭若溪 深圳報
道）昨日，「2021粵港澳大灣區深圳花
展」在仙湖植物園開幕，並全球首發月
季新品種「灣區之星」。此屆花展以
「深深的愛」為主題，以寓意愛與祝福
的月季為主題花，共有來自全球19個國
家的435個機構和個人參展，展出新優植
物品種1,000餘種，總面積達7.1萬平方
米，展期10天。

設香港展區 勒杜鵑為主花
此次花展還增設了香港城市花園展區，

以勒杜鵑為主花，象徵「幸福花海」。

據深圳市城管局副局長楊雷介紹，今年
花展上的特色植物展區中，首次為主題花
月季專設「主題花園」，以「愛注花年
華、情定仙湖園」為主題，分「花、廊、
水、橋」4部分，共展示百餘種月季花卉。
開幕式上，花展面向全球首發了新品種

月季——「灣區之星」，該品種是由英國
著名的月季收集和研發公司Peter Beales
Roses公司培育的豐花月季新品種。其花
型古典，櫻桃紅至深紅粉色，花大飽滿，
花朵可以開滿整個植株，有輕度至濃郁香
味。耐寒、耐熱、抗病，低維護條件下仍
可保持良好狀態，持續開花。

逾千品種植物亮相灣區深圳花展
全球首展「灣區之星」月季

香港文匯報訊（記者 任芳

頡 北京報道）自央視「3·15」

晚會曝光河北省青縣部分養殖戶在

飼養過程中添加「瘦肉精」後，連

日來該事件不斷發酵。農業農村部

19日印發通知稱，部署在全國範圍

開展為期3個月的「瘦肉精」專項

整治行動，會同公安、市場監管等

部門建立協作機制，在養殖、收購

販運和屠宰等環節發現「瘦肉精」

違法問題一律依法嚴辦，剷除生產

黑窩點和地下銷售網絡，並對瀆職

的監管人員依法追責，打掉黑色鏈

條背後的「保護傘」。

香港文匯報訊 據澎湃新聞報道，在昨日舉行的中國發展
高層論壇「促進全球疫苗公平可及」分論壇上，中國疾病預
防控制中心流行病學首席專家吳尊友表示，對於絕大多數完
全接種疫苗的人來說都能獲得保護。
對於疫情以來外界關注的「群體免疫」，吳尊友表示，
「群體免疫就是，在一個社區、國家，當獲得免疫保護的人
到了一定水平，這有一定臨界值，每個傳染病的臨界值是不
一樣的。」

需七成至八成人口免疫
他提到，對於新冠肺炎來說，群體免疫意味着需要70%至
80%的人獲得了免疫保護。即是當受到保護的人的比例達到70%
至80%，即使有新的傳染源引入，也不會引發新的大流行。
吳尊友表示，如果每個國家都以相同覆蓋率往上走，免疫保

護力沒有達到百分之七八十時，都是達不到作用的。如何科學
有效地在全球推廣疫苗接種，是有先後順序的，而不是全世界
所有國家齊步走往前推進。尤其是高年齡組的國家，也就是老
齡化嚴重的國家，應該是最先實現群體免疫的國家。

吳尊友：
老齡化嚴重國家應先群體免疫

最高院保護種業自主創新
年內將出台新審理植物新品種權案件司法解釋
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●月季新品種「灣區之星」。
香港文匯報記者郭若溪 攝
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